

楠木正成と南北朝の争乱

兵達(つわもの)の足跡を訪ねて

大楠公像

会下山公園

兵庫大仏



E 福厳寺 ふくごんじ

福厳寺は釈迦如来を本尊とする禅宗南禪寺派の寺院で、仏燈國師が14世紀はじめに開いたと伝えられています。元弘3年(1333)に後醍醐天皇が隠岐から京へ還幸の途中、この寺に立ち寄って行在所とし、楠木正成や赤松則村など数千の公卿や武士が天皇をお迎えにあがりました。また、この寺は後醍醐天皇が隠岐への途中「湊川の西の宿」で泊まれたと記録されていることから、当時は会下山の麓にあったのではないかとも言われています。



F 阿弥陀寺 あみだいじ

阿弥陀寺は阿彌陀如来を本尊とする淨土宗の寺院です。境内には戦災で変形・変色した「楠木供養石」があります。これは湊川合戦で「魚の御堂」に本陣を置いた足利尊氏たちが、敗れた楠木正成の首を置いて首実検(首かららめ)をした石だと伝えられています。その後、この石は黒田長政の神戸別邸にありましたが、その屋敷が兵庫の絵屋、譲り渡され、同寺に寄贈されています。



G 薬仙寺 やくせんじ

薬仙寺は天平18年(746)に行基が開いたと伝えられる寺院です。元弘3年(1333)、後醍醐天皇が配流先の隠岐を脱出し、福厳寺に身を寄せたおりに、薬水を献上したことから薬仙寺の名を賜ったとも伝えられています。もとは天台宗でしたが、延文元年(1356)、住僧真如は念佛修行に訪れていた時宗の僧国阿の門弟になり、時宗に改宗しました。



本尊の薬師如来坐像は国の重要文化財に指定されているほか、境内には「後醍醐天皇御薬水薬師出現古跡湊水の碑」や「神戸空襲戦没者慰靈碑」、「壹の御所」などがあります。

コース周辺鉄道路線案内



○市営地下鉄他社線のりかえ駅
○市営地下鉄西神・山手線／海岸線のりかえ駅、他社線のりかえ駅

●本コースの最寄り駅

- 市営地下鉄海岸線「和田岬駅」([三宮・花時計前駅]より約10分)
- 神戸高速線「高速神戸駅」(阪急・阪神各「神戸三宮駅」より約4分)
- JR「神戸駅」(JR「三ノ宮駅」より約5分)

発行／神戸市兵庫区役所

協力／市沢哲、神戸市教育委員会
平成25年3月発行(令和6年3月改訂)

楠木正成と南北朝の争乱

つわもの
兵達の足跡を訪ねて

MAP



コース付近のみどころ

みなとがわいどう
湊川隧道(会下山トンネル) MAP 1



明治29年(1896)の豪雨で大洪水が発生し、それを契機に地元の実業家たちが発起人となり、湊川改修株式会社が設立され、湊川の付け替え工事が行われました。

明治34年(1901)、旧湊川は菊水橋付近から付け替えられ、会下山をくり抜いたトンネル(湊川隧道)を流れ、苅藻川に合流する新湊川が誕生しました。湊川敷地は造成整備されて湊川・新開地とよばれ、歓楽街として発展していきます。わが国初の近代河川トンネルとして同年8月に竣工した湊川隧道は、創設時は延長約680メートル、幅7.3メートル、高さ7.7メートルで、当時としては世界最大級の規模でした。

平成13年(2001)には、「湊川隧道保存友の会」が組織され、現在、毎月第3土曜日に湊川隧道内の一般見学を行っています。

また、毎年11月には湊川隧道通り抜けのイベントが開催されます。



湊川隧道公式WEBサイト
<http://minatogawa-zuidou.com/>

MAP 2

金光寺

金光寺は海中出現と伝えられている薬師如来像を本尊とする真言宗の寺院で、承安3年(1173)、隆善法師の開基といわれています。一般には「兵庫の薬師さん」で知られています。

江戸時代、この寺で太平記講釈が盛んであった記録が残っていますが、なかでも寛政12年(1800)の楠公まつりから50日間、太平記軍書講談を催したことが『北浜総会所日記』に書かれています。

藤之寺

MAP 3

藤之寺は阿弥陀仏を本尊とする浄土宗の寺院です。兵庫津の豪商である北風家の伝承によると、もと白藤姓を名乗っていた北風家が建武3年(1336)に新田義貞に味方し、北風に乗じて足利尊氏と勇敢に戦ったことから「臺多風」(後に「北風」に改める)の名を与えられたといわれています。もとに西光寺と号していましたが、この寺は北風家の菩提寺であり「白藤氏の菩提寺」ということで、俗に「藤の寺」と呼ばれたといわれています。

周辺情報

◆ メトロ神戸 ◆

神戸高速線「新開地駅」から「高速神戸駅」までの地下街は、「メトロこうべ」とよばれています。「メトロこうべ」は個性あふれる専門店が立ち並び、買い物や食事が楽しめます。また、他にも卓球場や古書店もあり、どなたにも楽しんでいただけます。



【神戸高速線 新開地駅】「高速神戸駅」下車すぐ】

